
●参加者の声● 

 

☆ツアー全体の感想をお聞かせください。 

 

・参加して良かったです。初めて訪れた途上国で、行く前は色々不安もあったのですが、

現地の人が生き生きしていて、小学校に訪れたときに、子供がみんなカメラを向けた瞬

間に反応して笑顔になってくれたのがすごく印象的でした。 

・インドネシアのいろいろな所に行けて、満足でした。でも、バリにはせっかく行ったので、

もうちょっと見て回りたかったなというのが本音です。 

・全体的に、インドネシアの現状を知るという意味で良いツアーであったと思います。

APEX のプロジェクトについても理解しやすかったし、なによりプロジェクトに関る人々

の声が聞けたのがとても面白かったです。 

・企画ではないのですが、もっとスクナンで泊まらせていただいた方とコミュニケーション

が取りたかったです。 

・バスの移動時間中は、交流を深めるいい時間になったと思う。 

・余裕があれば、ＮＰＯやＮＧＯについてやそれらの問題点など、初歩的なことでいいの

で事前に簡単に講義して頂けるとありがたい。（もちろん自身での勉強も必要ですが、

大学のＮＧＯ論で学んでいる方が知っているようなことを） 

・インドネシアといっても、複数の地域の様子を、比較しながら見られたことが良かった。 

・タイトでハードというよりは、盛り沢山で充実した内容、という感じ方をした。頻繁に訪れ

られる所でもないので、この位欲張った内容でいいと思う。 

・参加する前は、スタディーのレベルについていけるだろうか等、不安が大きかったが、

スタッフの方の親切で丁寧なフォローのおかげで安心してのぞむことができた。 

・現地の方と直接関わる機会が多くてよかった。 

・毎回様々な場所で食事をとれたのも楽しいポイントだった。 

・様々な学部の学生と関わることで、多様な視点を持つことができた。 

・日本と異なる背景を持った方が話し合える場があれば良いと思いました。日本（人）の

ことを彼らがどう思っているかも聞いてみたい。 

・若者の姿を目の当たりにして、頼もしさも感じ、期待がもてます。過疎部で小学校止ま

りの子供たちを中学卒業させてあげたい。その為には、先ず生産を上げ、自力でやり

遂げる精神力が必要と思います。教育と、緑豊かな土壌（保水力）を二本の柱としてア

ジアの開発に向き合いたいと思います。 

ＡＰＥＸの今後の取り組みをお聞きして、お手伝いなり、場合によっては別に支援の徐

を模索してみたいと思います。（抜粋） 

 

 


